

EL

PUBLICISTA MERCANTIL

DE MONTEVIDEO.

NÚM. 65. VIERNES 19 DE MARZO DE 1824.

S. José. Esposo de N. Señora.

Este Periódico se publicará todos los días de trabajo en la Imprenta de los Ayllones y Compañía. En esta y en la librería de Yañez se admiten suscripciones á dos pesos al mes, con la obligacion de insertarles sus avisos siempre que no pasen de 8 líneas.

AVISO.

En el almacén naval de D. Francisco Moldes se venden cueros y aceite de lobo á precios muy cómodos.

El la calle del portón tienda núm. 230 se vende papel de musica y cartas á precios cómodos.

Se vende un mulato en 320 pesos libres: sabe labar, planchar, y cocinar con pefcecion: el que lo quiera comprar ocurra á la librería de Yañes, donde le darán razon.

Se vende un Piano de superior calidad: el que lo quiera comprar veáse con D. Juan Ábulo frente al barracón, en la esquina, que dicen, de Obes.

El dia 14 de Febrero desapareció un negro bozal de Nacion Monpólo, de edad de 12 años; de una chacara situada al paso real del Miguelete; es alto, cara rayada, ojos grandes, tiene los dedos chicos de un pie mas cortos que lo natural: el sujeto que diere noticia cierta de él ó lo presentare en la librería de Yañes será premiado con 40 pesos.

En la calle de S. Joaquin frente á la panadería de D. Francisco Tarabál se vende una casa con sala, dormitorio, dos cuartos, cocina y lu-

gar. El que guste comprarla vease con D. Juan Antonio Porrua frente al café de la Bolsa.

INDUSTRIA RURAL.

Bajo este nombre nos proponemos esplicar y apoyar el rico ramo de la cria de gusanos de seda que el S^r Cura vicario de esta ciudad D. Dámazo Larrañaga ha mucho trabajado por introducir en este pais. Estamos bien convencidos de que, si lo llega á conseguir, como asi lo creemos, su nombre será eterno en los anales de la historia de Sud América.

Dos cosas son indispensablemente necesarias para poderse obtener en este pais la cosecha de la seda; primera, introducir el arbol llamado *Morera* de seda; segunda hacer venir de España ó de otro punto el mismo gusano que la produce ó su semilla.

La *Morera* que es lo primero que se debe procurar por ser su oja el pasto único é indispensable para el gusano de seda, la tenemos ya plantada, bien prendida, multiplicada y esperimentada por dos inviernos en la quinta del espresado S.^r Larraña-

ga. De la observacion que se ha hecho sobre este arbol, se infiere que el clima de este pais es de los mas análogos para su produccion y propagacion, por que, sin embargo de ser este árbol bastante delicado, ha resistido á los frios de los dos últimos inviernos sin haberse helado, no obstante de ser tan temprano que hecha oja en la primavera antes que flor el almendro.

Este árbol prende y produce en todas partes particularmente en los bañados y terrenos húmedos; y como esta provincia está poblada de rios y arroyos, la propagacion de este árbol y la rica cosecha de la seda se puede obtener como cierta y general en toda ella.

El principal fruto de este árbol es la oja que sirve para pasto del gusano de la seda, aunque produce tambien una mora algo mas pequeña que la del moral, pero aun mas dulce que esta. Como las ramas de estos árboles conviene se corten todos los años hasta el tronco para mejorar la oja y facilitar su coleccion, produce tambien con este motivo, leña con abundancia.

Si los quinteros y chacareros de esta provincia gustasen contribuir á la propagacion de este arbol, es nuestra opinion que dentro de ocho años podríamos tener los suficientes para cosechar mas de 200.000 libras de seda; y esto sin perjudicar á las demás labores del campo, porque se deben plantar al redor de las cuerdas para que sirvan de cerco, y por hileras claras al traves de ellas y en los bañados y márgenes de los arroyos, por cuyo medio, les queda el terreno espedito para cualquiera sementera.

La simiente del gusano de seda está hace tiempo pedida y se espera á cada momento. Cuando llegue

esplicarémos todas las operaciones que son indispensables para beneficiar y asegurar la cosecha de la seda. Entónces conocerán todos, que este nuevo ramo de industria es tanto mas apreciable cuanto no distrae á los hombres de sus trabajos del campo, porque las mugeres, en las casas, hacen solas la cria de los gusanos y la cosecha de la seda por una especie de diversion la mas sencilla y encantadora.

ANECDOTA.

Cuando murió el famoso poeta cómico *Moliere*, el Arzobispo de Paris no quiso que su cuerpo fuese enterrado en sagrado. El Rey Luis XIV, que habia apreciado mucho á *Moliere*, habiendo sido informado del caso, llamó al Arzobispo y le reprendió por no tolerarlo; pero como hallase al prelado inflexible, S. M. le preguntó. ¿á quanto pies de profundidad llega la tierra consagrada? como la pregunta fué hecha con sorpresa, el Arzobispo contestó; sobre 2 pies: bien, dijo el Rey, yo encuentro un medio para quitarle sus escrúpulos; que profundicen la sepultura hasta doce pies, esto es, cuatro pies mas abajo de donde alcanza la tierra consagrada, y que lo entierren allí

S. M. I. acaba de nombrar á D. Antonio de Saldanha, hecho últimamente Conde de Porto Santo, Ministro de Marina y de negocios de ultra mar.

Ayer tarde entró el hermoso navío ingles *Cámbridge* de 24 cañones. Viene de Inglaterra y sigue, segun dicen para Valparaiso, y Lima. Se espera aqui en breve el S. Vicente de 122 cañones con 3 navios mas.

Estrella Brasileira.